

Raúl Sánchez Cazajal, *Las Cumbres Iberoamericanas /Comunidad de Naciones o Diplomacia Chavista?*

Santiago, Editorial Universitaria/Frasca, 2003. 124 páginas. ISBN: 956-8244-04-2.

Tras la caída del Muro de Berlín y el término formal de la Guerra Fría, el último decenio dio paso a la búsqueda de nuevas formas de concertación multilateral entre las naciones, que abrió paso a nuevas formas de relacionarse, al margen de los organismos internacionales surgidos a partir del término de la Segunda Guerra Mundial. Se intensificó, entonces, la diplomacia directa entre los gobernantes, y la creación de instancias de reunión, para acordar criterios y proposiciones, que no incluyan estandartes formales, burocracias y normas pre establecidas.

Las 'cumbres' se inscriben dentro de este marco y la iberoamericana destaca por ser la única que, hasta la fecha, reúne a los Jefes de Estado y de Gobierno de las naciones de habla hispana y portuguesa. Es un mecanismo multilateral en el cual se intenta fomentar el diálogo político al más alto nivel, considera aspectos técnicos y favorece la cooperación dentro de ese conjunto de países que comparten bases culturales comunes, dentro de su diversidad, y una historia que los une por más de cinco siglos.

El libro de Raúl Sánchez, abogado, Doctor en Derecho y diplomático de profesión, realiza un análisis crítico de esta instancia en la perspectiva de sus doce años de existencia, tiempo suficiente para evaluar la eficiencia de este nuevo recurso en las relaciones internacionales.

Se trata de una obra didáctica, escrita en un lenguaje claro y concienzudamente preciso, destinada a quienes tienen interés por conocer las variables de las relaciones entre países en estos tiempos, sin por ello pretender ser espartafitas. De este modo, se puede conocer la gestación de estas reuniones y acontecer en su desarrollo y ver una evolución desde adentro a sus flaquezas y posibilidades.

El autor nos muestra la historia de esas cumbres, que se inicia con la Declaración de Guadalajara, México, en 1991, suscrita por los Jefes de Estado y de Gobierno de los 21 países soberanos de habla castellana y portuguesa de América y Europa. Con ella, se quería "esta abre un diálogo al más alto nivel entre los países de Iberoamérica (...) que permitirá avanzar en un proceso político y económico y cultural a partir del cual nuestros países podrán lograr juntos una mejor y más eficiente inserción en un mundo global en plena transformación".

En "Las alternativas del multilateralismo", el autor nos recuerda que existe con las alianzas temporales, cuando diversos Estados se reúnen para contrarrestar a las potencias hegemónicas. Posteriormente, el multilateralismo va

Las Cumbres Iberoamericanas ¿Comunidad de Naciones o Diplomacia Clientelar? [artículo] José Antonio Cousiño.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cousiño, José Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las Cumbres Iberoamericanas ¿Comunidad de Naciones o Diplomacia Clientelar? [artículo] José Antonio Cousiño.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)